

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripción: En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella. 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos.—Comunicados y anuncios medio real por línea de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días excepto lunes y martes. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

GERONA 25 DE ENERO.

RAZA ESPAÑOLA.

Nada mas general y mas frecuente que considerar la apatía y la indolencia como rasgos distintivos de nuestra raza, como base de nuestro carácter nacional, como cualidades propias é inherentes á nuestro organismo. El clima, la fecundidad general del suelo, del origen, son las causas á que generalmente se atribuye esa falta de actividad y ese amor al *dolce far niente* que distingue á los españoles de nuestra época y que no han sido nunca el patrimonio de pueblos potentes y viriles.

Pero ya que no sea posible poner en duda la evidencia del hecho, porque valdria tanto como negar la luz del medio dia, no puede tampoco admitirse que esa indolencia proceda de causas permanentes y orgánicas, como ha llegado á suponerse y como generalmente se cree, contra el consejo unánime de la razón y la historia. La España de hoy será tan indolente y apática como se quiera, lo confesamos; pero ¿lo ha sido también la España de todos los tiempos? No; seguramente.

La nación que durante ocho siglos

sostuvo una guerra constante y encarnizada contra los árabes; que conquistó toda la América; que envió sus naves á recorrer los primeros mares remotos é ignorados, y que alimentó aquella floreciente industria de Medina, Rioseco, Toledo y Segovia, no era nación apática é indolente, sino un pueblo activo, emprendedor, laborioso como el que mas descuella en nuestros dias bajo ese aspecto. Pero desde el siglo XV ó XVI acá, ¿habrán variado las cualidades de nuestra raza hasta el extremo de oponerse ese cambio completo que distingue á los españoles de la edad media? Tampoco, porque el carácter de los pueblos, sus fisonomías y sus aptitudes no cambian fácilmente sin la intervencion de uno de esos acontecimientos extraordinarios de que no habia ejemplo en España desde la época á que nos referimos. Por consiguiente esta indolencia proverbial de los españoles no es hija de causas naturales, no es peculiar de nuestra noble raza, es, por el contrario, hija de causas pasajeras transitorias y estrictas.

La historia, ese testimonio imparcial de la vida de los pueblos, lo denuncia de una manera incontestable y coniluyente.

Apenas la gloriosa toma de Gra-

nada puso término á la lenta y difícil obra de la reconquista que durante ocho siglos consumió los esfuerzos del pueblo, y cuando toda aquella actividad empleada hasta entonces en los campos de batalla podia consagrarse al desarrollo y fomento de la industria, utilizando los ricos elementos que los árabes dejaron en nuestro suelo, el descubrimiento de América vino á imprimir una dirección enteramente distinta al genio aventurero y emprendedor de los españoles. La exploracion y conquista del vasto continente americano que el audaz Colon arrancara á las brumas del Océano, y el aprovechamiento de las grandes masas de metales preciosos que aquellos privilegiados países escondian en su fecundo seno, y que se consideraban entonces como la única riqueza, atraieron la parte mas inteligente y activa de la población de España, dejando yermos y solitarios nuestros campos, cerradas las fábricas, desiertos los talleres y abandonados aquellos ricos imperios industriales que tanta fama y renombre dieron á nuestra patria.

La falta de una industria próspera y floreciente en el país, y la facilidad con que, por otra parte, se improvisaban grandes fortunas al otro lado del Atlántico hicieron de la Peninsu-

la española una nacion de mendigos y aventureros sin amor al trabajo, ni á las fecundas artes que tanto vuelo iban tomando en Italia, en Francia y en Alemania.

Mientras un número inmenso de españoles atravesaban los mares tras ficticios tesoros, esparciéndose por las distintas regiones del Nuevo-Mundo, engaño comun de muchos y remedio particular de pocos, como dice el inimitable Cervantes, España se llenaba de mendigos asquerosos que abandonando á su vez los trabajos del taller ó el campo, se agolpaban á las puertas de los conventos á recibir de manos de un fraile la sopa sobrante del refectorio.

(Se continuará.)

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Como habiamos previsto en la noche del jueves y con motivo del beneficio del acreditado actor Sr. Coello, estuvo el Teatro muy concurrido y la funcion desempeñada á la perfeccion para todos los actores que en su desempeño tomaron parte. A causa de ser los dias de S. A. el Principe de Asturias, el Teatro estuvo iluminado y espuesto el retrato de S. M. a Reina.

En la tarde del jueves vimos que el Sr. Corregidor acompañado del Teniente de Alcalde Sr. Pujol y Santos y varios Señores Regidores, visitaban las panaderias de esta ciudad. El objeto de esta visita creemos sea el de hacer cumplir con el bando de que hemos hablado en numeros anteriores. Falta hace, y toda la energia que despliegue la autoridad en este interesante asunto, será poca.

Hemos notado que en varios periódicos de capitales en las que el Ayuntamiento lleva en administracion los derechos de consumos, se publica diariamente, en los mismos los vencimientos que dan dichos derechos. Creemos oportuno hacer esta indicacion por que siendo este asunto de interés público, convendria que aqui se siguiera la marcha que dejamos indicado se sigue en otras capitales.

Ayer tuvimos oportunidad de ver que en la calle de la cort-real un prójimo se dislocó un pié en cierto bachequito que en dicha calle existe. Dicha calle corresponde á la carretera general, cuya indicacion hacemos por si no se sabia

En la noche del jueves empezó á llover y nos hicimos la ilusion de que se formalizaria la lluvia tan conveniente y tan deseada. Pero la furiosa tramontana que vino en pos de la menuda lluvia iniciada, hizo morir á nuestra ilusion y nuestra esperanza.

Tenemos entendido que dentro de pocos dias se pondra en escena en el Teatro de la Reina, un drama titulado «Un dia de borrascas,» debido á la pluma de nuestro amigo y reputado escritor, D. Narciso Blanch é Illa.

SECCION DE NOTICIAS

Dicen de Granada que la señora doña Josefa Vasco, viuda de Calderon, que como es sabido viene sosteniendo á sus espensas el colegio que fundó donde reciben instruccion gratuita 200 niños pobres, ha dispuesto que los mismos en general y diariamente mientras duren las actuales afflictivas circunstancias de carestía,

reciban tambien por su cuenta alimento sano, abundante y perfectamente condimentado.

Se ha reanimado en estos últimos dias el decaído espíritu de los labradores de los pueblos de la provincia de Ciudad-Real, pues el tiempo ha mejorado de una manera notable, habiendo cesado las fuertes heladas que destruian toda esperanza. A una benéfica lluvia ha seguido una temperatura benigna, con la cual los campos han mejorado considerablemente, hallándose ya nacida la siembra en casi todas partes.

El gobernador superior civil de la isla de Cuba, en telégrama del dia 18, participa que el 3 del actual llegó á la Habana el vapor-correo que habia salido de Cádiz el 15 de diciembre último, y que el 15 del corriente mes de enero salió de aquel puerto para el de Vigo el buque de la expedicion correspondiente á este dia. La mencionada autoridad participa igualmente que en el dia 17 de este mes ningun enfermo atacado del cólera habia entrado en los hospitales de la Habana.

Trabájase dia y noche en las obras de fortificacion de Roma. El 6, dia de Reyes, á pesar de ser una gran festividad en aquella capital, no han sido interrumpidos los trabajos.

Parece que se prepara una grande expedicion científica para ir á la India á observar el eclipse del sol que ha de ocurrir este año, el cual debe tener allí una duracion extraordinaria y ofrecer mucho interés. Los astrónomos ingleses han elegido una estacion situada en la cadena del Hi-

malaya, elevada 2333 metros, ó sea 7000 pies ingleses sobre el nivel del mar.

En premio por la difícil misión que ha desempeñado en Méjico el almirante Tegethoff al ir á pedir los restos mortales del emperador Maximiliano, se le ha conferido la gran cruz de la orden de Leopoldo.

Hoy recibimos los periódicos de Canarias con noticias de aquellas islas que alcanzan al 44 del actual.

—El estado sanitario era satisfactorio en todas.

—El 2 se sintió un fuerte huracán que causó una completa consternación en los habitantes del archipiélago. Los buques anclados en el puerto de Tenerife lograron hacerse á la mar y correr el tiempo sin graves daños. Unicamente una goleta se perdió en la bahía salvándose la tripulación.

En cuanto á los sucesos terrestres, si bien no ha habido desgracia alguna personal que deplorar, han abundado las pérdidas en los campos y en los edificios públicos y particulares, en la noche del 3 á 4 y al principio de este último día. Los faroles del alumbrado público quedaron destruidos en su mayor parte, habiendo sido algunos por decirlo así, arrancados de raíz. Las vidrieras en muchos edificios, entre ellos la capilla del cementerio, vinieron en tierra y en otros perdieron gran parte de sus cristales. Las muestras de los establecimientos de comercio fueron arrancadas, ignorándose el paradero de un gran número de las mismas.

—En los campos donde se creía la cochinilla, hizo mucho daño el temporal, y se temía que la cosecha próxima fuese nula.

—El vapor-correo Isla de Puerto-Rico, llegó á Santa Cruz el 6, continuando su viaje á la Habana.

Dice un periódico de Santa Cruz que el coste del transporte de los deportados que embarcaron el 28, se ha conseguido por medio de la suscripción que abrió en esta capital y en la Laguna el señor gobernador de la provincia.

—Segun noticias de Gran Canaria se han tomado nuevas medidas de seguridad con los presos de la cárcel de Las Palmas, que parece habian proyectado nueva evasión.

—El gobernador militar de la Gran Canaria brigadier Boulanger habia llegado á Santa Cruz.

Variedades.

Una viajera intrépida.

La bella y encantadora viajera holandesa, A. Tiun continua sus peregrinaciones en el sur de Africa; ha dejado á Boghari hace pocos dias, y se dirige acompañada de un séquito numeroso, hácia el Soudan, habiendo enviado á Tougourt emisarios encargados de preparar los medios de continuar su viaje, pues se propone visitar minuciosamente esta última localidad, tan notable como poco explorada. Tougourt está en medio del desierto, y sus mezquitas son dignas de ser visitadas por esta infatigable viajera. Se propone igualmente explorar las regiones mas internas del Soudan, para lo cual lleva una escolta considerable, precaucion que no es inútil en aquellos paises.

La señorita Tiun es hermosa y de elevada estatura; tiene de veinte á veintidos años, y ha recorrido ya el Oriente, la India y casi la mitad del mundo. Habla la lengua oriental con bastante correccion para departir amigablemente con los indígenas de su escolta.

El periódico francés, del cual extractamos esta noticia, asegura que el viajero Mac-Carty y el Dr. Warrner no tardarán en seguir la misma ruta que la señorita Tiun.

La justicia en Asia.

Un periódico que se publica en Smirna con el mitológico nombre de Amaltea, refiere el siguiente rasgo de las costumbres jurídicas del Asia menor:

«Un tal Andriomenos fué llamado há pocos dias para que compareciera ante el juez. No sabiendo porque le llamaban, se echó á correr. El alguacil, que tenia orden de llevarlo, lo siguió tambien corriendo.

Cuando el fugitivo llegó á orillas del Meandro, viendo que le iba ya á alcanzar el alguacil, se echó al agua para atravesar el rio á nado. El alguacil, que vió que se le escapaba su hombre, sacó tranquilamente una pistola é hizo fuego sobre él. Herido de muerte Andriomenos, desapareció bajo las aguas del rio.

Al volver al juzgado el alguacil, supo que el desgraciado Andriomenos era llamado para recoger una herencia de un tio suyo, muerto en lejanas tierras.»

OBRA DE LA SANTA INFANCIA EN LA CIUDAD DE GERONA.

El domingo próximo 26 del actual, tendrá lugar en la ex-colegiata Iglesia de San Félix la primera de las funciones anuales que celebra la obra. Por la mañana á las diez habrá misa rezada y sermón á cargo del Reverendo Padre Doctor D. Juan Planas, presidiendo el acto nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado. A las tres y media de la tarde tendrá lugar el sorteo de los asociados que han de ser elegidos por padrinos de los niños que se bautizan en los paises infieles, siguiendo luego la procesion con la imagen del Niño Jesús por el interior de la Iglesia, se recomienda la asistencia á los padres de los niños asociados.

SUBASTA. EMPRESA DE AGUAS POTABLES DE GERONA.

Acordado por esta Empresa sacar à pública subasta la construcción de una mina subterránea de conducción y escavacion de la misma para conducir las aguas potables à esta ciudad, cuya longitud es de unos mil quinientos metros, así como también la zanja para la colocacion de la tubería, de longitud tres mil setecientos setenta metros, se señala el día primero de Febrero próximo à las doce del mismo para dicho acto.

En su virtud las personas que deseen hacer proposiciones, lo verificarán en pliego cerrado que presentarán en la Direccion de la Empresa establecida en esta capital calle de Ciudadanos 18-1.º, en donde se hallan de manifiesto, para conocimiento del público, el pliego de condiciones facultativas y económicas, presupuesto y planos correspondientes

que han de regir durante la contrata. Al igual que en esta ciudad y en el mismo día y hora, se celebrará doble subasta en Barcelona, calle de San Pablo fonda Peninsular n.º 14, hallándose de manifiesto hasta dicho día el pliego de condiciones, planos y demás, en casa D. José Fontseré, calle Conde del Asalto n.º 26 piso 4.º

No se admitirá ninguna proposicion que deje de comprender el completo de la contrata.

Las proposiciones se arreglarán exactamente al adjunto modelo. En el caso que resultasen dos ó mas proposiciones iguales, se celebrará en el acto del remate, unicamente entre sus autores, una segunda licitacion por medio de puja.

Gerona 18 Enero de 1868.—Ernesto de Abelló.

Modelo de proposicion:

D. N. N. vecino de.....enterado del anuncio publicado en los diarios, y de las condiciones que se exigen, según el pliego de condiciones, para la adjudicacion en pública subasta de

la construcción de las obras para la conducción de aguas potables à la ciudad de Gerona, se compromete à tomar à su cargo la construcción de ellas con estricta sujecion à los expresados requisitos y condiciones, por la cantidad de.....reales por cada metro lineal de mina de conducción; por.....reales por cada metro cúbico de escavacion de zanja para dicha mina, y por la cantidad de.....reales por cada metro cúbico de escavacion para la zanja de la cañeria con sus correspondientes rellenos

(Adviértese que las cantidades deberán estar escritas en letra, por las que se compromete el proponente à la ejecucion de las obras)

(Fecha y firma del proponente.)

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA. La conversion de S. Pablo apóstol

CUARENTA HORAS. Continúan en la iglesia de las Bernardas. Se descubre à las 8 de la mañana y se reserva à las 6 de la tarde.

ANUNCIOS.

BIBLIOTECA MUNICIPAL

de

LA CONSULTA MUNICIPAL Y PROVINCIAL.

Baratura Extraordinaria. — Seis tomos cada año.

Esta publicacion se hará repartiendo un manual cada dos meses, en la forma siguiente.

El 20 de Febrero. Manual de caminos vecinales y carreteras provinciales.

El 30 de Abril. Manual de pósitos.

El 30 de Junio. Manual de quintas.

El 31 de Agosto. Manual de organizacion y atribuciones de Ayuntamientos.

El 31 de Octubre. Manual de derechos políticos.

El 31 de Diciembre. Manual de intereses materiales de los pueblos.

El precio de suscripcion es el de 120 reales anuales pagados por semestres adelantados. Se admiten suscripciones en la Libreria Española cort-real n.º 1.

DICCIONARIO

DE LA ADMINISTRACION ESPAÑOLA.

Compilacion ilustrada de la novisima legislacion de España en todos los ramos de la Administracion publica.

Segunda edicion.

POR D. MARCELO MARTINEZ ALCUBILA.

Esta obra constará de 12 tomos de 450 à 500 paginas cada uno en 4.º prolongado à dos columnas. El precio de suscripcion en todo España, tomandola antes del 20 de Enero corriente, à 16 rs. cada tomo.

Se admiten suscripciones en la Libreria Española Cort-Real n.º 1.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11.—1868.